

celui des carcinomes de l'estomac. Les amers, l'acide chlorhydrique, le charbon végétal, les lavages, etc., trouveront ici leurs indications, suivant les différents symptômes qui se présenteront. Les lavages surtout rendront de grands services en déchargeant l'estomac dilaté des aliments surabondants qui s'y trouvent.

Le traitement curatif comporte l'emploi combiné de plusieurs moyens qui, bien employés, arrivent dans la plupart des cas à produire une guérison complète. Ces moyens sont : les indications symptomatiques, la diététique et le traitement mécanique.

1. *Indications symptomatiques.* — Ce qui provoque la plupart des symptômes si pénibles de la dilatation, c'est l'accumulation des matières alimentaires non digérées qui séjournent pendant plusieurs jours dans l'estomac et s'y décomposent. Le malade est soulagé de temps en temps par un vomissement qui vide plus ou moins complètement son estomac, mais ce soulagement ne saurait être comparé à celui que donne le lavage. Aussi l'indication symptomatique principale est-elle rendue par le lavage de l'estomac auquel on devra avoir recours d'une façon fréquente et souvent même journalière au début du traitement et *alors que les autres moyens n'auront pas encore eu le temps de produire une diminution de la capacité gastrique.* Ce traitement améliore en même temps la gastrite chronique, compagne ou cause de la dilatation.

Pour ce lavage on se servira, suivant les indications, soit d'eau pure, soit d'une solution à 1 ou 2 p. 100 de bicarbonate de soude ou de sel de Carlsbad, soit d'une solution antiseptique quelconque, eau salicylée, boriquée, résorcinée, chloroformée, etc.

Les autres indications symptomatiques pourront nécessiter l'administration de divers médicaments que je crois inutile de d'énumérer ici.

2. Le régime doit être réglé avec soin chez les dilatés. Les repas doivent être fréquents et constitués par des aliments nourrissants sous un petit volume. On donnera de préférence les viandes saignantes finement coupées ou hachées, les œufs et le lait en petite quantité. On évitera de donner des corps gras, des légumes et des féculents qui séjournent souvent très longtemps dans l'estomac sans subir de modifications. On recommandera aussi au malade d'être sobre de boissons. Certains auteurs, Huchard notamment, conseillent vivement la privation absolue des liquides, mais peu de malades peuvent s'astreindre à suivre ce régime qui est très pénible.

3. Le traitement mécanique constitue pour moi le vrai traitement curatif de l'ectasie gastrique et c'est sur lui que j'attire particulièrement